

LA DIRECCION DE LA ALBORADA

suplica a todas las personas que se interesen por esta publicacion, se sirvan tomar algunos números para espendellos en círculos obreros o bien entre sus relaciones.

La huelga de patrones

Como el público se habrá impuesto por la prensa, hace tres semanas que los dueños de diez fundiciones de esta capital cerraron sus puertas, lanzando a la calle a sus operarios en la cantidad de dos mil mas o ménos.

Las causas, como se sabe, fueron primero las peticiones de un 50 por ciento de aumento en sus salarios de los operarios fundidores de la Fundicion Libertad. Despues, el acto de solidaridad de los torneros de la Fundicion Yungai de Desiderio Corbeaux i Ca., quien despidió injusta i altanramente a un operario tornero-mecánico, i que los demas no encontrando justicia en dicho acto, pidieron su reposicion, reposicion que no obtuvieron, i que en cambio se les amenazó con el cierre de la fábrica i la inmigracion.

Hasta aquí las causales por que se mantienen cerradas con grave perjuicio para la agricultura e industrias del país, diez fundiciones que sitian por el hambre a un gran número de padres de familia.

En cualquier otro país que no fuese el nuestro, la presente disidencia entre obreros i patrones, ya habria sido solucionada.

Tenemos conocimiento que las fundiciones de Yungai, Libertad, Klein, Grajales i otras se encuentran asediadas de pleitos por los dueños de motores, trilladoras i turbinas, por el retraso en las composturas de dichas máquinas i en particular las agrícolas, cuyos propietarios las necesitan, porque ya vienen las cosechas i temen perderlas por falta de útiles de trabajo.

He aquí, pues, que por el capricho de un reducido número de capitalistas

se les quita el sustento diario, como hemos dicho, a dos mil necesitados, en los precisos momentos en que se grita la escasez de brazos.

I lo peor del caso es que esto no tiene mira de solucionarse.

Si los patrones esperan que los obreros vayan a golpear las puertas con que se les dió en las narices, de desear seria que lo dijesen de una vez, por cuanto sabemos que ya muchos operarios se aprontan para emigrar fuera de Chile, si esto no obtiene una pronta solucion.

Los patrones, por su parte, dicen en publicaciones hechas en la prensa que el señor Ministro de Industria i Obras Públicas va a tomar cartas en el asunto; pero no vemos cuándo ni por qué medios.

Los obreros, a su vez, tienen entregados sus intereses a la junta ejecutiva de la Federacion de Trabajadores en Chile.

Esperando que la actual huelga se solucione pronto, para bien de obreros i patrones, damos un voto de aliento a los obreros para que se mantengan firmes en sus peticiones i que la union i solidaridad, las virtudes mas nobles de la humanidad explotada, les dé pronto un bello triunfo.

BIENVENIDA

Ya tenemos entre nosotros, de visita por esta Capital, a la infatigable luchadora y escritora del norte, señora Eloisa Zurita v. de Vergara.

Su personalidad y actuacion en la vida social de la provincia de Antofagasta es mui conocida entre las colectividades obreras; campo ha sido Antofagasta donde ha sembrado la semilla fecunda de su labor y donde ha obtenido los mas grandes resultados en beneficio de su sexo, ya fundando corporaciones de socorros mútuos, ya levantando el espíritu social de la mujer, ya propagando, por medio de la pluma, la unificacion de las hijas del pueblo, que navegaban sin rumbo fijo en mares tormentosos y agitados.

Viene la noble luchadora a conocer la Capital de Chile, donde por largos años soñaba encontrarse en la ciudad del comercio y de las artes; encontrará aquí, no lo dudamos, acogida carifiosa entre las suyas.

La hábil luchadora de una sola mirada se impondrá de que en una ciudad, donde la mujer tiene ancho campo como constituirse en asociaciones de socorros mútuos o de resistencia, no existen estas instituciones, dado el gran número de obreras y las facilidades que presta esta ciudad para mejorar su crítica situacion.

La señora Zurita v. de Vergara, ha llegado en los momentos en que la mujer empieza a moverse del letargo en que yacia y su visita en los actuales momentos, servirá para levantar mas el espíritu de sus iguales, porque estamos en la conviccion de que sus palabras y su esperiencia harán eco en el corazon de nuestras proletarias.

Estoi seguro que nuestras compañeras proporcionarán ratos agradables a la noble y entusiasta viajera, a fin de que la señora Zurita v. de Vergara, pueda imponerse mas de cerca de la constitucion de las sociedades de esta capital.

LA ALBORADA y su valiente Directora dá los pasos necesarios a fin de realizar lo mas pronto una velada en su honor; bien lo merece, porque ninguna persona en el norte ha trabajado con mas entusiasmo y cariño por el engrandecimiento de esta publicacion.

Reciba la infatigable luchadora, desde las columnas de su apreciada ALBORADA, mi mas sinceros y cariñosos saludos de bienvenida y que su estadía en la ciudad tantas veces soñada, le sea mui grata y de saludables conocimientos.

BALDOMERO LOYOLA R.

¡Infelicidad nuestra!

Se ha dicho en todo tiempo y en todos los idiomas que, «la mujer mezclada en actos de fuerza o audacia, inspira horror». (Voltaire ridiculizando a Juana de Arco).

Ahora, bien: si en actos enteramente físicos escita en el hombre sentimientos de desprecio, ¿por qué ha de ser así tambien en actos morales e intelectuales?

La intelijencia, el jénio, el preclaro raciocinio en la mujer, son para el hombre, cualidades de verdadera ridiculez y la sátira ha dicho y agotado lo que en sí encierra de mas mordaz y cruel.

Se ha dicho, que la mujer es, lisa y llanamente, para la perpetuacion de la